

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 1º DE ABRIL DE 1924

Número 94

CON QUIEN HABLA EL PRESIDENTE ?

parece tener el presidente interés especial grande en concentrar en él la última faz de nuestra lucha electoral, en asumir la enorme responsabilidad de conducirla hacia una solución cívica digna de la República, y vamos acostumbrándonos a esperar las más recientes palabras presidenciales para darnos cuenta de como se desarrolla ese proceso electoral. De esas palabras, ningunas han parecido a los costarricenses ni más oportunas, ni más preciosas, ni más amplias. Ya hemos dicho que en ellas, el Presidente ha querido hablar en nombre del país y que realmente ha interpretado el sentimiento del pueblo costarricense cuando ha dicho que jamás hallarán eco en la masa del pueblo costarricense las siniestras actitudes que arrancan de los siglos pasados de incivilización y de barbarie.

Hay algo en ese manifiesto en que si el Presidente no ha querido ser del todo explícito, al menos ha hecho indicaciones que son bastantes para advertir a los costarricenses acerca de los peligros que deben ser enérgicamente conjurados: Dice el Presidente: "El Gobierno y el país tienen conocimiento de ello, de diferentes organizaciones y planes privados y subterráneos para asegurarse el triunfo, bien recurriendo a extremos de violencia, bien con pretexto de anular con una acción las actividades que se suponen en los contrarios, bien con el intento avieso de sorprender la buena fe del Gobierno y del pueblo con explosiones insensatas de subversión y de escándalo."

Es extraordinario que a esas declaraciones del señor Presidente respondiera el comité de acción del Partido Agrícola con la interrogación insólita de si las palabras del señor Presidente se referían al Partido Agrícola y que actos del Partido Agrícola justificarían las advertencias y conminaciones hechas por usted como Jefe del Estado al pueblo costarricense en dicho manifiesto.

El Presidente ha contestado al Comité Agrícola en términos generales y ha dicho: "Son bastante claros los conceptos de ese documento para que persona alguna pueda monopolizarlo en su provecho como arma de combate, o para que cualquiera que haya encaminado sus actividades dentro de las normas austeras de la ley y del respeto al orden público, que a todos nos obligan, pueda racionalmente considerarse como mira especial de mis declaraciones".

No vamos a coger las palabras presidenciales ni como bandera de victoria de nuestro lado ni como signo de estigma para agitarlo a los ojos del contrario.

Respetamos esas palabras, las consideramos profundamente sinceras y estimamos que en ellas ha hablado el Presidente de la República y nada más. Pero sí tenemos interés, por los prestigios del Partido Republicano,

en declarar que no hay un solo hecho de ese partido que pueda justificar las admoniciones y advertencias del señor Presidente y que es preocupación superior del Partido, desde su Jefe, que es gran maestro de principios hasta el último de sus soldados, la de hacer práctica la vida constitucional en la república y la de hacer cierta la vida del derecho como fundamento de la libertad civil. La pregunta del comité de acción agrícola parece fuera de lugar y revela una extrema debilidad del grupo que dirige el movimiento político de ese partido. El país sabe que el partido agrícola ejerció en toda la república con excepciones muy reducidas una acción violenta y que muchos pueblos se vieron y se ven aún sujetos a la insolente tiranía de los jefes Políticos. Contra esa violencia, los partidos populares tuvieron que oponer una resolución varonil enérgica sin la cual la libertad costarricense habría quedado convertida en una solemne mentira.

El país sabe que el comité de acción agrícola sugirió la idea de que la agrupación de diputados agrícolas de la próxima legislatura estorbara la acción del Congreso en lo que se refiere a la elección presidencial, rompiendo el quorum en la Cámara, en un acto de lamentable falta de valor moral, lo que el Licdo. Echandi llamó la retirada al Monte Aventino y lo que el diputado don Gerardo Zúñiga Montúfar criticó en forma admirable y definitiva. Necesita que se le diga al país que un procedimiento semejante es un acto completamente irregular y violento? necesita el país que se le diga que un procedimiento semejante no parece sino producto de "cerebros enloquecidos por ambiciones inconfesables y secretas", como las define el señor Presidente?; necesita el comité de acción agrícola que se le advierta que un recurso tan estrecho como este habría indignado a los costarricenses? Romper el quorum no era producir la revolución, no era el golpe de estado, no era matar la república, no era crear la dictadura? El pensamiento de romper el quorum fue un engendro del comité de acción el peor engendro, algo que parece nacido de cerebros enloquecidos. Fracasó esa idea porque en el seno del partido mismo fué reprobada valerosamente, en otras palabras, —porque en el partido agrícola hay costarricenses que tienen aun la devoción de la patria como patria de orden.

Después de este hecho se ha venido hablando en el país de un proyecto de revolución. Conoce el gobierno ese proyecto de revolución? Sabe el gobierno qué personas están comprometidas en ese intento? Tal vez lo ignore; pero de todos los rincones de la república vienen constantes informes de que el echandismo organiza sus hombres, reparte armas, dice palabras alarmantes, hace amena-

zas y declara que confía en el triunfo final porque está dispuesto a conquistarlo de cualquier manera. Puede creerse en todo esto? Por respeto al país no hemos querido ocuparnos de esto, porque se nos hace difícil creer que haya costarricenses que quieran para Costa Rica una nueva hora de angustia y de sangre. Pero no por eso ignora el país tales intentos, como no ignora quienes están al frente de ellos y quienes hacen de jefes. Afortunadamente nos alienta, para no creer en ese mal inmenso, la circunstancia de que en el Partido Agrícola una cosa es el comité de los Fernández Guardia y de los Alvarado y de los Lara y otra cosa tiene que ser los demás hombres que tienen fe en la república y la quieren vivir sinceramente. Aun creemos que el peor mal que el Partido Agrícola le hizo al país y se hizo él mismo fue ese de abandonar la suerte del partido a la acción de ese grupo de hombres.

Desde que estos hombres están al frente de su partido el país vive en una perpetua intranquilidad: nada hicieron por llevarlo a una victoria grande en los comicios del pueblo y los pocos prestigios que el partido había conquistado en la lucha electoral, siquiera porque se había sometido al principio electivo, ellos lo han destruido constituyéndose en una especie de directorio militar por cuya cabeza pasa el fulgor de la guerra civil. Sin embargo, hemos de crear que la política militar de estos hombres ha perdido toda su fuerza, desde la actitud bizarra del diputado don Gerardo Zúñiga hasta las declaraciones terminantes del Presidente de la República que son una lección amplia no contra ni en favor de tal o cual partido político sino contra todo procedimiento que disuelva la vida constitucional.

El anhelo de paz se hace sentir de tal manera que en estos momentos los hombres de cierta preponderancia moral se apresuran a hacer un voto cívico por la conservación de esa paz y dentro de ello caben las últimas declaraciones del señor Echandi que según tenemos entendido en ninguna hora ha autorizado ningún procedimiento violento que trastorne la paz pública.

Podemos los costarricenses estar tranquilos con respecto a las amenazas de los enemigos de la patria? Podemos estar tranquilos los costarricenses de que no habremos de andar a tiros en las calles para disputarnos las magistraturas?

Tengamos fe en eso. Tengamos fe en que ningún costarricense de bien acompañará en sus intentos de locura a quienes no puedan levantar otra bandera para satisfacer sus ambiciones o sus pasiones que la bandera de la revuelta o del crimen.

Funerales y entierro de la señora Luisa Castro viuda de Vargas

Una numerosa y selecta concurrencia asistió ayer a las 16 horas al templo de La Merced, para participar en los solemnes actos funerales que se celebraban por el descanso de la virtuosa dama señora Luisa Castro v. de Vargas fallecida en la madrugada después de haber

recibido los auxilios espirituales.

Terminadas las exequias fúnebres partió el cortejo para el Cementerio General acompañado por una comitiva en la que iban representadas las numerosas relaciones que disfrutaba la caritativa dama que

Dios llamó a su seno para premiarle cual corresponde a sus virtudes como madre, como esposa y como cristiana.

La Voz, envía por este medio a sus hijos don Macabeo Vargas Castro y señora, a Luis Vargas Castro, a don Jorge Richmond y señora, y a todos los demás miembros de la afligida familia, la expresión sincera de su pesar por esta irreparable pérdida.

Paz a sus restos.

Tendremos un buen Palacio Municipal

Hasta que al fin los señores ediles se han resuelto por construir su casa Ayuntamiento.

Nada hay de superfluo en ello. Es algo que debiera de existir desde tiempo inmemorial. El Ayuntamiento debe tener su edificio propio, en el

cual se instalarán todas sus diferentes dependencias, a la vista del Sr. Gobernador de la Provincia.

Ahora está resuelto el Municipio a llevar su obra a término feliz, aceptando la propuesta que ofrece el Banco de Costa Rica en bellísimas condiciones.

De este modo tienen ya la firme esperanza de que se construirá muy en breve este edificio que se hace necesario

La situación actual de México y el criterio de la Prensa Centroamericana

NECESIDAD DE LA PRESENTE PUBLICACION

(Continuación)

Un acto de nobleza habría salvado todo

Insistí con varios callistas en que me dieran pruebas de que el señor De la Huerta ya venía preparando su candidatura en la Secretaría de Hacienda. Me dijeron que era cosa larga de contar; pero que en primer lugar, es público que la Secretaría de Hacienda, sin ser Ministerio político, constantemente estaba concurrida por diputados, senadores y políticos en general, a quienes el señor De la Huerta recibía de toda preferencia y empleaba con ellos gran parte de su tiempo en arreglar sus dificultades, ofreciéndoles intervenir con el Sr. Presidente para conseguir tal o cual cosa que él no podía concederles etc. Sobre esto, repliqué que amigos del señor De la Huerta no negaban que hubiese desarrollado esa labor; pero que lo hacía para fortalecer al Gobierno, logrando que todas aquellas personas estuvieran gratas. "Eso mismo decía a cada momento el señor De la Huerta (me replicaron) y volvía a protestar que no aceptaría su candidatura. Es el caso del militar que se pone a hacer acopio de elementos, diciéndole a su jefe que son para fortalecerlo, y en el momento propicio se le rebela con esos mismos elementos; porque todavía sería menos malo, (agregaban), que habiéndose preparado el señor De la Huerta con los mismos elementos del Gobierno, en el momento propicio hubiera ido con su viejo amigo el señor Presidente y le hubiera dicho:

"Hermano, mis amigos me exigen que acepte mi candidatura, y a pesar de todas mis protestas, he resuelto aceptarla. Te estoy muy agradecido por la confianza que en mí has depositado, por las innumerables atenciones que de tí he recibido; pero aquí está mi renuncia, porque voy a lanzarme. Dame un abrazo, y sabes que, como siempre soy tu amigo". "Qué pudiera haberle contestado el señor Presidente?" agregaban. "Cuando más, le hubiera dicho que lamentaba que sus dos mejores amigos se enfrentaran el uno contra el otro, y hasta habría influido ante Calles para que se retirara y apoyara a De la Huerta, ofrecimiento que espontáneamente le hizo el propio General Calles. Pues no señor, De la Huerta solapadamente se prepara, luego busca un pretexto político para romper con el Gobierno; rechaza el noble y patriótico ofrecimiento de su amigo el General Calles; rompe lanzas con su jefe el Presidente, y le arroja en su contra todos los elementos que había preparado estando en el Gobierno y que decía eran para fortalecerlo".

Aseguran los callistas que ya en estos momentos, todo delahuertista es enemigo del Gobierno, instigado por el propio señor De la Huerta. Que sin justificación, no hablan de otra cosa sino que se va a repetir el caso de Tlaxcalantongo, y que muy pronto comenzará la guerra, que su principal propaganda consiste en andar entrevistando jefes militares, diciéndoles que ellos no son militares de profesión, seres inconscientes e incondicionales del Gobierno; que son revolucionarios y que hasta hoy han hecho bien en sostener al Gobierno, porque obraba de acuerdo

con sus principios; pero que el General Obregón ha violado esos principios, pretendiendo imponer a Calles, y que no lo deben permitir. Que a su vez, halagan su vanidad y despiertan ambiciones, diciéndoles que les pagarán mayores haberes, al triunfo De la Huerta; que qué esperanza tienen

de ascender, permaneciendo fieles al Gobierno, mientras el triunfo de un movimiento les asegurará su ascenso. Que a cada jefe le dice que cuenta con tales y cuales fuerzas, ya comprometidas, que sólo esperan la orden de su candidato, para dar el golpe.



MURILLO

Vendemos a los precios más bajos de plaza: medias, sombreros de pita, cobijas de lana y mercaderías en general

Agente Comprador en Nueva York,

Miguel A. murillo

ESQUINA DEL BANCO INTERNACIONAL ... SAN JOSE

VICTOR MURILLO

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE-Oficina: Facultad de Ingeniería-APARTADO 1125

Avenida Fernández Ouel



Teléfono No. 256 San José, C. R.

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTELIS EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

A los Republicanos

Se encarga de la manera más insistente a los republicanos no participar en ningún movimiento de protesta que esté fuera de los términos de una acción pacífica contra ninguna de las medidas tomadas por las autoridades o por las juntas especiales en las presentes circunstancias. Cualquier simple manifestación popular podría dar lugar a que ciertas autoridades, deseosas de hacerlo consideraran eso como pretexto para tomar resoluciones extremas. Por lo demás, es dable considerar que las autoridades tienen interés en mantener el orden público, absolutamente necesario en este instante y cualesquiera que sean los errores cometidos. es natural esperar del ciudadano prudente una disposición de ánimo favorable a ese buen deseo de las autoridades y de su parte un efectivo esfuerzo en hacer algo porque ese orden no se turbe. Los republicanos deben comprender que hay gran interés moral en salvar la paz pública y debe ser en ellos este propósito de los más profundamente sentidos.

Por el respeto que debe el republicano a su Jefe y caudillo, el Lic. Jiménez y por el honor de la causa que profesa, se espera que esta recomendación sea tomada sinceramente en cuenta a fin de no justificar ninguna violencia que sea madre de graves peligros nacionales.

Los daños en nuestro primer coliseo son considerables

Con motivo de las reparaciones que hace días viene haciendo en la cúpula central del gran Teatro Nacional, hemos tenido ayer la curiosidad de introducirnos en el suntuoso alcázar del arte, recibiéndonos amablemente el señor Administrador don Jenaro Castro.

Pronto nos mostró los daños ocasionados por los temblores, observando con tristeza que la parte inferior y el ángulo noroeste del lujoso "foyer" presenta grandes averías.

Juzgamos que la suma que se necesita para poder dejar ese templo del Arte al servicio de las compañías pasan de \$100.000, empleando un personal competente y un tiempo regular.

Los técnicos creen que no podran trabajar ninguna compañía, en un lapso de dos años.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido. De venta en todas las Boticas

Los restos de los héroes del Jobo

La comisión que organiza el homenaje al héroe y mártir Marcelino García Flamenco, cuyos restos serán trasladados a esta capital, prepara con toda suntuosidad un gran desfile, en el que tomarán parte todos los escolares de la capital

Nos informaron que ayer salió para el lugar de su destino el comité que lleva a su cargo esta delicada misión.

Los sarcófagos fueron elaborados en los talleres de los hermanos Campos.

Informaremos al público de todo cuanto se resuelva para acto de tal trascendencia.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

En el Volcán "La Herradura"

El ilustre sabio Dr. Sapper se encuentra recorriendo el Cerro del Congo y el volcán "La Herradura" acompañado por don Anastasio Alfaro.

Mañana regresarán a la capital.

Se nos informa que terminada esta visita de inspección, el Sr. Sapper presentará un informe sobre el origen de los actuales fenómenos.

Por la vida deportiva

Pronto se construirá un cómodo local que será destinado para instalar en él, uno de nuestros centros deportivos, el Club Sport "La Juventud".

El entusiasmo es grande entre los aficionados de Mata Redonda, figurando en primera línea el popular Sportman Chico Soto, a quien todos reconocen excelentes condiciones en el juego de "Balom-pie".

Todos los elementos del Club le estiman y proponen celebrar la inauguración de nuestro Centro con una fiesta magnífica que organiza el simpático don Chico.

Pasajeros para el Exterior

Josefa Zequeira y Rafael A Matey para Nicaragua, Arno Hamp " " Roderik W. Wickles, Salvador Juan Morales Panamá Doris Eleonore Burke y 2 menores " María Luisa Alvarado Saénz New York Auristela v. de Padilla París.

Acuerdos tomados por la Municipalidad del cantón central de Limón

Sesión novena, ordinaria, celebrada por la Municipalidad del Cantón Central de la Provincia de Limón, a las veinte horas del veintiocho de Febrero de 1924. Asistieron los señores Regidores Laporte, Presidente, Solórzano y León.

Artículo I.—Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Artículo II.—Se dió lectura a la siguiente comunicación: Gobernación de la Provincia de Limón, Corporación Municipal. Os ruego indicarme a que partida del presupuesto debo girar para el pago que habéis ordenado en el artículo segundo de vuestra sesión del tres Enero próximo pasado, referente a reintegrar una proporcional al señor Arturo Hernández, mientras dura la imposibilidad de conseguir licores en la Agencia de Limón. Corporación Municipal. F. de P. Gutiérrez. Limón, 28 de Febrero de 1924. "En relación con la comunicación anterior, se acuerda: Revocar el acuerdo número dos de la sesión del tres de Enero anterior por el cual se dispuso reembolsar al patentado Arturo Fernández una suma proporcional al tiempo que durara sin licores la Agencia de Limón. Se toma esta resolución en vista de que, al formular aquel acuerdo, se tuvo por mira resarcir al nuevo comerciante de las pérdidas posibles que tuviera al establecer su negocio de venta de licores; pero como dicho patentado no ha instalado su negocio de licores y si en cambio especuló con las patentes que originaban esa concesión de la Municipalidad, al venderlas no se puede abonar en su favor la desigualdad en que queda con relación a los demás patentados y en consecuencia, no debe la Municipalidad reembolsar una suma que dicho señor Fernández no ha perdido a consecuencia de la carencia de licores.

Artículo III.—Se dió lectura a comunicación del señor Gobernador en que acompaña el siguiente memorial: "Señor Gobernador de la Provincia.—Limón.—Ruego a Ud. solicitar a la Honorable Corporación Municipal, se sirva facilitar a la empresa que represento, la aplanadora a vapor de ese Municipio, para emplearla en los trabajos de apisonamiento que se lleva a efecto en la calle del barrio del Hospital. Ofrezco devolver esa maquinaria en perfecto buen estado, tal como la reciba, tan pronto se concluya el trabajo en referencia. Con muestras de distinguida consideración. Su atento y S. S. M.M. Marsh." De acuerdo con la solicitud anterior, se resuelve facilitar la aplanadora a vapor de este Municipio, a la United Fruit Co para el trabajo que se solicita, comprometiéndose dicha empresa a devolverla en cualquier momento que la Municipalidad la necesite y a entregarla en las condiciones ofrecidas en la solicitud.

Artículo IV.—Se aprobaron las planillas de operarios en trabajos ordinarios correspondientes a la semana del dieciséis al veintidós de febrero corriente.

Artículo V.—Se acuerda aprobar el nombramiento de don Julio Lobo para auxiliar del fontanero, propuesto por el auxiliar del maestro de obras.

Artículo VI.—Don David

Sibaja presenta dos cuentas: una de \$ 255.00 por la pintura del local de la Secretaría y Sala de Comisiones de la Municipalidad, contratada con el por el auxiliar del maestro de obras a razón de \$ 1.20 por metro cuadrado; y otra por \$ 300.00 por la pintura de 50 bancas del Parque, a razón de \$ 6.00 cada una. Se acuerda pagar la primera que suma doscientos cincuenta y cinco colones, con cargo a Reparación de Edificios. En cuanto a la segunda, se resuelve que la cuenta se haga con la misma base que la anterior, por metro cuadrado y al mismo precio de un colón veinte céntimos por metro cuadrado, y encarar para esa medida al auxiliar del maestro de obras.

Artículo VII.—Leída la comunicación de don Juan R. Valenzuela G., en la que ofrece hacer el trabajo de revisión de los libros municipales por la mitad del precio que es corriente pagar por ese trabajo, se acuerda dar las gracias al señor Valenzuela por el ofrecimiento de sus servicios, pero no aceptar por cuanto ya ha sido ejecutado ese trabajo.

Artículo VIII.—La Municipalidad de Limón, Considerando: 1º que es de imprescindible necesidad poner en ejecución el impuesto extraordinario, acordado por acuerdo Vº de la sesión de siete de Febrero, porque de otra manera se paralizarían los trabajos de cañería y algunos otros de importancia suma; 2º que la Inspección General de Municipalidades no ha devuelto dicho presupuesto ni con el "Conforme" de ley, o los reparos que creyere pertinentes, Acuerda: 1º Aprobar en definitiva y ordenar que se ponga en ejecución el Presupuesto extraordinario sometido a la consideración de la Inspección General de Municipalidades. Comunicar esta resolución al Inspector General de Municipalidades para que él a su vez lo comunique al señor Gobernador, para los efectos consiguientes.

Artículo IX.—Se acuerda informar al señor Gobernador, que el Archivero Municipal, está ausente desde hace varios días y la Municipalidad duda si está con el permiso corres-

pondiente. Se le suplica así mismo proceder con toda energía con aquellos empleados que de manera notoria descuidan sus obligaciones o abusan de la posición que les ha sido confiada.

Artículo X.—Se acuerda investir al Contador Municipal con el carácter de Inspector General, lo mismo que comisionarlo para elaborar un Reglamento de Empleados.

Artículo XI.—Se acuerda nombrar una comisión compuesta por los señores Regidores León y Granados y tres vecinos de Limón, para que examinen los varios estudios y proyectos para construcción de calles, cloacas y cañería de Limón y aconsejen a la Municipalidad lo que sea mas ventajoso hacer. Se resuelve con ese motivo, solicitar el concurso de los siguientes señores: Doctor don M. A. Velázquez, don Avelino de la Peña, don César Riv flecha, don Juan Capela y don Mateo Francich para esa labor.

Artículo XII.—Se acuerda preguntar al señor Gobernador de esta Provincia, si ha hecho alguna gestión para conseguir el motor y fuerza eléctrica de la Northern Railway Co para la instalación de la quebradora de piedra.

Artículo XIII.—Se acuerda dirigirse al Superintendente de la Northern Railway Co con el objeto de averiguar si sería fácil obtener para la Municipalidad, tarifa especial en el costo y acarreo de lastre, que esta Corporación ha de necesitar en la composición de calles de Limón.

Artículo XIV.—Don Rodolfo Jenkins propone comprar unos tanques viejos en desuso, abandonados en Matina, de la propiedad municipal. Se acuerda comunicar al señor Jenkins que la Municipalidad no sabe el valor de esos tanques, en el estado actual en que se encuentran y que es mejor que envíe nueva solicitud indicando el precio que pagaría por ellos.

A las veintinueve horas y veinticinco minutos, terminó.

SADI LAPORTE, Presidente. A. S. REES, Secretario.

EJECUTESE.

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRACAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Por la Justicia

Unos centenares de familias vivían en una vida cómoda, pero al parecer tranquila, con las disposiciones efectuadas por la Junta de Socorros.

Intenpestivamente vino un acuerdo de la mencionada Junta que ha dado por tierra con aquellos socorros, por mil títulos beneficiosos.

Hay en el Municipio un empleado municipal y Jefe de construcciones y que responde al nombre de Víctor Manuel Carvajal, que ha probado ser el baluarte de la gente necesitada en esta ocasión.

Este joven de dotes intelectuales y de gran progreso en esta emergencia, ha probado una vez por todas, que se preocupa y que no le importa la falacidad de sus malquerientes, para proceder con justicia.

Y prueba de ello es, que mandó demoler unas casas que estaban en mal estado, y él, fiel intérprete de aquellos, que por su puerta los dejaba a la intemperie, ordenó con los mis-

mos materiales construir unas viviendas para aquellas familias en desgracia. Esta disposición se estaba efectuando cuando vino la mano destructora del mecanismo anti-humano y dió al traste con los nobles propósitos del amigo y verdadero padre de aquellas pobres familias.

Desde luego, los cargos injustos que se le hagan al señor Víctor Carvajal, son nulos y de ningún valor.

Así lo reza la máxima: "haz bien, y no mires a quien"

El que escribe esto vuelve por los fueros de honorabilidad y honradez del señor Carvajal, quien pone en salvo su responsabilidad, la cual firmo como constancia, reservándome multitud adhesiones para cuando llegue el caso.

EL SUSCRITO.

CARLOS ROLDAN H.

San José, marzo 28 de 1924

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

HARINAS

TRIUNFO

LEON DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA, y TOLOA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes.

G. P. CHITENDEN, Administrador

San José, Marzo 27 de 1924.

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. —DAVID ROJAS FLORES.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA FOCHE)

EDUARDO FOCHE Y HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASEPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente.

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jimenez —

ADELA N. DE JIMENEZ

CONTRATISTAS **E HIJOS** CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: **MANUEL FREER**

AMERICA

Edificio contra temblores

Martes 1º de Abril

Compañía de Comedias

María del Pilar Martínez

Subirá a escena la última obra de Linares Rivas, cuyo título es

LA MALA LEY

Éxito asegurado de esta Compañía

Variedades

Martes 1º de Abril

A las 7 p. m.

Baby Marie Osborne y el negrito "Africa" en

Las Rabichuelas Milagrosas

Luneta 25 Ct. Gal. 10 Ct.

A las 9.30 p. m.

Estreno de la sensacional película

El Príncipe y Betty

Teatro Adela

Muy pronto grandes Novedades

En honor de un buen republicano

Hoy cumple 23 años nuestro distinguido amigo y copartidario D. Ricardo Cortés Castro, quien disfruta de salud, de vida sana y de energías.

Por tal motivo, quieren sus numerosos amigos festejarle en este día, y para fin tan deseado organizar un delicioso ágape, que ha de reunirse esta noche a las 7 en la residencia de la estimable señora doña María Luisa Ruiz v. de Casorla, lugar destinado para esta fiesta, evocadora de agradables recuerdos de amistad y de confraternización.

Sabemos que son muchos los invitados, como son muchos también los amigos que estiman al joven Cortés a quien deseamos una dicha y felicidad eternas.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ **NEOBIOS** ++

Representante: E. de Beledictis

Apartado 467

Teatro Moderno

Martes 1º de Abril

A las 7 p. m.

MUY BUENAS COMEDIAS

por Harold Lloyd y Billy West—Mucha risa

A las 8.30 p. m.

Atende

los Escollos

Rodolfo Valentino

y Gloria Swanson

Un hurtador de bombillas eléctricas

Un vecino de Montes de Oca nos informa acerca del buen cumplimiento observado por el Jefe Político del cantón don Elías Salazar y demás autoridades, para el esclarecimiento del robo de bombillas eléctricas del servicio público que se estaba cometiendo en la población.

Después de una rigurosa vigilancia fue capturado el autor de este hecho.

No faltó quien lo defendiera, atreviéndose a denunciar ante el Sr Presidente de la República a las autoridades de policía del lugar, el correcto proceder del Jefe Cantonal y de sus sabalternos.

La denuncia fué transmitida al señor Ministro de Seguridad, y este alto funcionario, ordenó que el Presidente Municipal levante la respectiva información, quien a no dudar sabrá estimular en su informe la conducta de la policía ante hechos semejantes.

El señor Presidente y el Partido Agrícola

San José, 31 de marzo de 1924

Señor don Leonidas Peralta, Jefe de Acción del Partido Agrícola

Presente.

Señor Jefe de Acción:

He tenido la honra de imponerme de la carta que, por el Comité Ejecutivo y en nombre del Partido Agrícola, se sirvió usted dirigirme ayer, con vista del Manifiesto publicado en La Gaceta de esa fecha.

Son bastante claros los conceptos de ese documento para que persona alguna pueda monopolizarlo en su provecho como arma de combate, o para que cualquiera de los partidos que haya encaminado sus actividades dentro de las normas austeras de la ley y del respeto al orden público, que a todos nos obligan, pueda racionalmente considerarse como mira especial de mis declaraciones.

Colocado, por la altísima investidura que el pueblo costarricense me confirió hace cuatro años y cuyo severo ejercicio miro yo con religioso acatamiento, por encima de las exaltaciones que son lote fatal de las luchas democráticas, mi oído ha estado atento a los clamores que se levantan en todos y cada uno de los opuestos campamentos. Y obligado, por imperativo categórico de esas funciones que la voluntad nacional libremente me confiara, a mantener el orden y la paz de la República, para que el proceso electoral se solucione con arreglo a las

leyes y por el Congreso Constitucional, que en el presente caso es el único llamado a dar la resolución definitiva y soberana, estimo deber ineludible notificar a todos y a cada uno de los partidos beligerantes, que no será la violencia quien designe al próximo Presidente de Costa Rica mientras yo, y mis leales colaboradores, tengamos vida. Por que no quiero que la serenidad con que he sufrido los ataques que a diario se me lanzan, se interprete, en los ofuscamientos de la brega, como debilidad indigna de hombre bien nacido, cuando no es sino culto reverente y reflexivo a las libertades ciudadanas; y es oportuno que de nuevo se sepa que se equivocan torpemente quienes construyan intentos de abierta rebelión o de tortuosa enrocijada sobre mi moderación y mi templanza, cualquiera que sea el Partido a que pertenezcan, porque el mismo espíritu de sacrificio que me ha hecho soportar resignado las sañudas embestidas del error y la malevolencia, me llevará mañana a defender y mantener el orden, sin en el cual la libertad es imposible, cueste lo que cueste.

A todos los costarricenses, por encima de los extravíos momentáneos de la lucha que por dicha siempre fueron efímeros en Costa Rica, dirigi ayer y dirijo hoy mis palabras, porque no soy el personero de ningún Partido, sino el Presidente de la República.

Con distinguida consideración de usted atento y seguro servidor.

JULIO ACOSTA.

La TRAGEDIA del DOMINGO en el Targuazal

Breves detalles

Publicamos estas líneas ampliando nuestra nota de ayer, la que fué un ligero informe.

Ayer noche fuimos a visitar a los familiares y dolientes, y fué para nosotros una escena impresionante: ambos jóvenes eran vecinos y las cajas mortuorias se velaban pared de por medio, presentando un espectáculo muy triste a las personas que aflúan a los contornos de las ventanillas.

Por tratarse de un suceso tan horripilante todas las personas vecinas y también lejanas fueron a mostrar su condolencia a las familias víctimas de esa dolorosa desgracia.

Para dar una nota cierta de ese hecho trágico solicitamos algunos detalles que nos fueron suministrados con gran solicitud.

La niña respondía al nombre de Julia Segura y era hija de la virtuosa señora Elida Segura, casada en segundas nupcias con el Sr Dolores Murillo, miembro de la Banda de esta ciudad.

El joven era hijo de don Manuel Santacruz y se llamó Jesús Santacruz, esforzado tipógrafo de muy buenas cualidades.

Ambos en compañía de varias personas más partieron el domingo por la mañana a efectuar un paseo a la finca el "Targuazal" de propiedad de don Florentino Castro. Sucedió que en una parte baja del río Virilla una enorme piedra ofrecía alojamiento entre la corriente de las aguas y esto les inspiró el deseo de posarse en ella y al efecto ambos lo hicieron.

El destino fatal le había señalado su último momento y así debía cumplirse. Después de breves instantes ya sobre la piedra el joven Santacruz seguramente perdió el equilibrio y rápidamente se deslizó, pero en ese preciso momento con un natural impulso de salvación al rodar se sujetó de la niña quien no pudo sostenerse cayendo también en las aguas precipitándose hacia el fondo.

El joven no presenta herida

alguna, de lo que se deduce que su muerte fue a consecuencia de la asfixia; en cambio la niña por las fracturas que recibió en la cabeza al chocar con alguna piedra, se cree que su muerte fue repentina.

Estos son los pormenores verídicos de tan lamentable acontecimiento que ha conternado hondamente.

Hoy a las 10 horas tuvo lugar el acto de inhumación siendo acompañado el cortejo fúnebre por multitud de personas que impresionadas por la tragedia querían mostrar su condolencia.

En esta hora depositamos en estas moradas sempiternas, en estas tumbas llenas de flores, los siempre vivos de nuestro dolor.

A los amantes padres tan rudamente conmovidos les acompañamos en su justo pesar, rogando a Dios a la vez el pronto lenitivo de la santa resignación.

Del Poder Judicial

Vistas para mañana miércoles:

Sala Primera. Ninguna.

Sala Segunda. A las 14 horas y 15 minutos José Ignacio Erazo París, por estafa. A las 15 horas, Francisco Chaves y Rafael León ú. ap. por estafa frustrada.

Sala de Casación. A las 14 horas causa criminal contra José Monge Damani.

Los arreglos en la línea del Pacífico

Sigue la empresa nacional del Pacífico interesada en arreglar cuanto antes las imperfecciones de la línea. El paso de la Roca quedará listo en la próxima semana para dar paso directo a los trenes de mercancía.

Los pasajeros seguirán por el desvío.

Hay siempre suficiente personal, distribuido por cuadrillas, a fin de terminar el arreglo de todas estas deficiencias que originaron los acontecimientos.

Imp. Borrásé Hermanos